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ТАНЦЕВАТЬ ОТ ПЕЧКИ... 
ВМЕСТЕ С ДОНОРАМИ 

Визит на Чернобыльскую АЭС группы экспертов стран-доноров "большой семерки" 
и Европейской Комиссии помог более рельефно увидеть процесс снятия с эксплуатации 

и преобразования объекта "Укрытие" в экологически безопасную систему 
І - Готовясь к лондонской Ас-

самблее доноров Счета ядер-
ной безопасности и Черно-
быльского фонда "Укрытие", 
представители США, Вели-
кобритании, Германии, Фран-
ции, Канады и Европейской 
Комиссии побывали на Чер-
нобыльской АЭС. Цель визи-
та сформулировал руководи-
тель группы экспертов, пред-
ставитель Туманного Альби-
она Ян Даунинг. 

— Мы прибыли сюда по-
тому, что работы по выполне-
нию международных проек-
тов находятся в важной ста-
дии, — сказал он. —Контак-
ты с участниками проектов на 
площадке Чернобыльской 
АЭС, а также в правитель-
стве Украины нами осуществ-
ляются для того, чтобы ра-
зобраться в ситуации и оце-
нить объемы помощи, кото-
рую мы можем предоставить. 
Мы искренне заинтересованы 
в том, чтобы все проекты 

были осуществлены как можно 
быстрее и эффективнее. 

Господин Даунинг объяс-
нил, что данный чернобыльс-
кий визит проходил в соответ-
ствии с договоренностями, до-
стигнутыми летом нынешнего 
года во время встречи Прези-
дента Украины Леонида Кучмы 
с послами ряда государств, о 
необходимости регулярной 
работы в Украине экспертов 
"большой семерки" и Евроко-
миссии для решения ключе-
вых проблем, существующих 
на ЧАЭС. 

Доклад о сооружении объек-
тов, которые возводятся на 
промышленной площадке 
ЧАЭС за счет средств между-
народного сообщества и Укра-
ины, сделанный главным инже-
нером по снятию с эксплуата-
ции ГСП "Чернобыльская АЭС" 
Валерием Салием,представил 
полную картину процесса пре-
кращения и снятия с эксплуа-
тации станции, показал запла-

нированные объемы финанси-
рования этих работ в 2003 году. 

Дополняя докладчика, ди-
ректор предприятия Юрий Не-
ретин подчеркнул, что до оста-
новки последнего энергоблока 
станция занималась двумя со-
вершенно различными видами 
деятельности: вырабатывала 
электроэнергию и обеспечива-
ла безопасность объекта "Ук-
рытие". После декабря 2000 
года два вида работ —снятие 
с эксплуатации и преобразова-
ние "Укрытия"— объединили в 
одно целое. На предприятии 
одна площадка с развитой ин-
фраструктурой, один коллектив 
и один предмет деятельности. 

— Мы соединили в одно це-
лое два финансовых потока. 
Это поможет более эффектив-
но использовать средства гос-
бюджета и международной тех-
нической помощи, — продол-
жил господин Неретин. 

Говоря о реализации 2-й 
фазы плана осуществления ме-

роприятий на объекте "Ук-
рытие" (SIP), он заметил: 

— Главная наша задача 
в том, чтобы психологичес-
ки уйти от подготовительной 
работы и приступить к прак-
тической реализации SIP. 
Это очень сложное задание, 
и для его выполнения надо 
объединить усилия. 

На взгляд специалистов 
ЧАЭС, не следует бояться 
того, что внедрение части 
технических решений за-
держивается. Порой выска-
зывается тревога по поводу 
того, что средства Украины 
и международной помощи 
пока не расходуются в пре-
дусмотренных объемах. 
Этого не следует бояться. 
На данном этапе все нуж- | 
но тщательно обосновать, 
твердо убедиться, что эти 
деньги будут эффективно 
использованы в будущем. 

(Продолжение на стр.2) 
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ВИСТАВКОВА ПЛОЩАДКА 
проспект Перемоги, 70 

ПРОДАЖ 

СТО 

Чернігівська філія 
-УКРПРОМІНВЕСТ-АВТО-

м. Чер«ігіа,пр-т Перемоги,70 
тел.: 22-1-33, 10-62-10 

ПОСЛУГИ 

ВАЗ,ГАЗ, УАЗ 
ИЖ, КамАЗ, 

автобус "БОГДАН" 
КІА, HYUNDAI, 

SUBARU 
Кузоаа: ВАЗ, УАЗ, ЛуАЗ 

м.Чернігів 
аул. Любецька, 157 

тел.: 2-81-04 
в с т а н о в л е н н я 

д о д а т к о в о г о о б л а д н а н н я , 
а н т и к о р о з і й н е о б р о б к а 

н а б а ж а н и й покупця . 
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До уваги керівників підприємств всіх форм власності 

ПІДПРИЄМСТВО "КОНКОРД" ПРОПОНУЄ: 
0 Вся необхідна документація з охорони праці; 
Ef Посадові інструкції для будь-якої посади; 
S2 Вся необхідна документація стосовно кадрового 

обігу та діяльності Вашого підприємства; 
SS Повний пакет документів для отримання ліцензії 

на проектну та будівельну діяльність; 
йї Швидкий набір текстів, редагування документів; 
0 Розробка проектно-кошторисної документації; 
0 Виготовлення рекламних вивісок, лайт-боксів і т.д. 

Телефонуйте: 2-Э7-03 

Ч е р н и г о в , п р - т М и р а , 8 9 . Т е л . / ф а к с ( 0 4 6 2 2 ) 2 - 5 0 - 6 4 , 7 - 3 4 - 9 3 . 

А В Т О М О Б И Л И 2 0 0 2 Г О Д А 
Гарантия, сервис, кредит до 5 лет. 
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HONDA 
NISSAN 
TOYOTA 
HYUNDAI 
К І А 
OPEL VW 
RENAULT SKODA 
DAEWOO 
ТАВРИЯ 
На автомобили ВАЗ гарантия 2 года). 
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А /ма сла , а н т и ф р и з ы и о м ы в а т е л и стекол. 

А к к у м у л я т о р ы Ю Т А . Аудиотехника . 
О х р а н н ы е с и с т е м ы . 

Т ю н и н г о в о е о б о р у д о в а н и е " C O B R A " . 
~ _ A T V квадроциклы , м о т о ц и к л ы , скутеры, 
I 3 і с не гоходы , в о д н ы е м о т о ц и к л ы , 

л о д о ч н ы е м о т о р ы , в о д я н ы е на со сы , 
~ генераторы, э лек тро с т анции -

" H O N D A " , " Y A M A H A " . 
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Кредитный союз "Народная воля" 
для жителей г.Славутича 
предоставляет 

КРЕДИТ 
в любом магазине города Чернигова 
на покупку 

компьютера, телевизора, 
музыкального центра, 

стиральной машины, 
микроволновой печи, 

холодильника, 
строительных материалов 

Работаем без выходных 
г. Чернигов, ул. Гетьмана Полуботка, 8-А, т. 101-538, 101-253 

З О 
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ИНТЕРНЕТ-КАРТОЧКИ Г0ЛСИ, ЭТО: 
и С а м ы й качественный интернет-доступ 
Интернет-провайдер ГОЛСИ стабильно работает на мнтериет.рынке Чернигова уж* болоо трех лет и имоот: 
квалифицированный технический персонал: современное оборудование ведущих фирм • производителей: 
собственные кабельные коммуникации; качост винные наземные и спутниковые каналы связи. 

0 Весьма разумные цены, доступность 
Стоимость Интернет-Карточек зависит от их номинала: 2 часа - в гри; J часов - 15 гри; 10 часов • 27 гри; 
20 часов - SI гри. Для всох карточек используется посукундиая тарификация времени. Карточки можно 
приобрести 7 дней в неделю, 24 часа в сутки в круглосуточных магазинах фирмы СОЮЗ 

0 Б е с п л а т н ы е н о ч н ы е ч а с ы 
Вдополнение к часам доступа, указананным я номинале инторнет-карт очки, предоставляется возможность 
абсолютно бесплатно работать в ночное иромя. Покупая иіггериет-карточку номиналом 10 часов, вы имеете 
возможность работы в Интернет ма протяжении 10 часов в любое время и дополнительно 10 часов ночью! 

НАИДИ СВОИ ПУТЬ 
В ИНТЕРНЕТ! 

Система программ 1С:ПРЕДПРИЯТИЕ 

11©= 
ФИРМА 1С 

П Р О П А Ж А 
Р А З Р А Б О Т К А 
В Н Е О Р Е Н И Е 
С О П Р О В О Ж Д Е Н И Е 
О Б У Ч Е Н И Е 

Черниговская 
Электронная 
Компания 
Г. Славутич, Рижский квартал, 3 
(здание Даугава) 
тел: (04479) 2-88-51,2-87-63 
Г Чернигов, Комсомольская 43 
тел. 10-14-20,10-14-21 

http://www.chk.cn.ua Є mail: info@chk.cn.ua 

Комплексное обслуживание по деловому программному обеспечению 

1 С: ФРАНЧАЙЗИНГ 

БА ТЬКИ, Н ЕЕ ДОЗВОЛЯЙТЕ ДІТЯІЧЛ ПУСТОЩІВ 3 ВОГНЕМ! 
\ 

http://www.chk.cn.ua
mailto:info@chk.cn.ua
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ЧАЭС ПРОСИТ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ 
Как уже сообщалось, на 

выездном заседании про-
фильного парламентского 
комитета, состоявшегося не-
давно на ГСП ЧАЭС, был 
рассмотрен вопрос о состо-
янии выполнения Закона Ук-
раины "Об общих принципах 
дальнейшей эксплуатации и 
снятия с эксплуатации Чер-
нобыльской АЭС и преобра-
зования разрушенного чет-
вертого энергоблока этой 
АЭС в экологически безопас-
ную систему". В заседании 
приняли участие народные 
депутаты Украины,предста-
вители министерств и ве-
домств, администрация 
станции, работники средств 
массовой информации. 

Во время пребывания в 
зоне отчуждения и на пром-'*' 
площадке ЧАЭС участники за-
седания посетили строитель-
ство нового хранилища отра-
ботавшего ядерного топлива 
(ХОЯТ-2), сооружаемого по 
•международному проекту, фи-
нансируемому Евробанком 
развития и реконструкции 
(ЕБРР) и Украиной, город При-
пять, объект "Вектор", побыва-
ли на смотровой площадке и 
в смотровом павильоне 
объекта "Укрытие". 

На заседании, проходив-
шем в малом конференц-зале 
станции, с докладами высту-
пили главный инженер проек-
та снятия с эксплуатации 
ЧАЭС Валерий Салий (о ходе 
выполнения Программы сня-
тия с эксплуатации Черно-
быльской АЭС), главный ин-
женер проекта SIP Валерий 
Кулишенко (о ходе выполне-
ния Плана осуществления ме-

Выездное заседание Комитета Верховной Рады по вопросам экологической 
политики, природопользования и ликвидации последствий Чернобыльской 
катастрофы дает повод надеяться на решение ряда актуальных проблем 

роприятий — SIP). 
Проблемные вопросы снятия 

с эксплуатации ЧАЭС, преобра-
зования объекта "Укрытие" и со-
циальной защиты персонала 
станции и жителей Славутича в 
своих выступлениях рассмотре-
ли директор станции Юрий Не-
ретин, первый заместитель ди-
ректора Вячеслав Фомин, заме-
ститель директора по кадрам, 
труду и социальным вопросам 
Ирина Митичкина. 

По обсужденному вопросу 
парламентская комиссия приня-
ла развернутое решение. 
г Редакция еженедельника по-
просила директора ГСП ЧАЭС 
Юрия Неретина прокомментиро-
вать ход выездного заседания и 
сделать предварительные выво-
ды и прогнозы. 

— Несмотря на то, что пове-
стка дня ориентировала парла-
ментариев и приглашенных на 
анализ выполнения закона о 
принципах снятия с эксплуата-
ции ЧАЭС и преобразования 
объекта "Укрытие" в экологичес-
ки безопасную систему, много 
внимания было также уделено 
текущему моменту и перспекти-
вам работ на площадке Черно-
быльской АЭС, — сказал Юрий 
Петрович. — Сейчас сложная не 
только политическая, но и эко-
номическая обстановка в жизни 
государства. Это отражается на 
состоянии работ и уровне обес-
печения работников нашего 
предприятия. У нас есть задер-
жка по выплате зарплаты, и тру-
довой коллектив по этому пово-

ду зарегистрировал трудовой 
спор. 

Внимание участников засе-
дания было сосредоточено на 
изменениях к законам, которые 
необходимо принять в ближай-
шее время: относительно гос-
бюджета 2002 года, налогообло-
жения. Нас в первую очередь 
интересует закон об объедине-
нии распорядителей средств. 
Кстати, в "теле" законопроекта 
заложены определенные эконо-
мические подходы, которые нам 
позволят решать те или иные 
финансовые проблемы. Депута-
ты восприняли идеи, заложен-
ные в этом документе, и, на-
сколько могу судить, готовы под-
держать нас, с тем чтобы при-
нять закон уже в этом году. 

Принятие другого закона по-
может нам обеспечить финанси-
рование строительства 160-
квартирного жилого дома. Все 
понимают, насколько это важно, 
и не только в социальном пла-
не, но и в экономическом. Хочу 
напомнить, что содержание по-
селка Лесного, для переселения 
жителей которого предназнача-
ется данный дом, обходится го-
сударственному бюджету еже-
годно почти в 2 миллиона гри-
вен. Нами предложены дополни-
тельные источники финансиро-
вания строительства. И члены 
парламентской комиссии выска-
зались в поддержку предложе-
ния, они озабочены вопросом 
социальной защиты наших ра-
ботников и жителей города. 
Согласитесь: на Лесном пора 

ставить точку. Дело движется. 
Уже практически закрывается 
тепловой контур. Сейчас в доме 
развернут монтаж по подаче 
тепла. После чего начнутся от-
делочные работы. 

Обсуждался законопроект о 
налогообложении. Речь идет об 
освобождении от налогов това-
ров, которые приобретаются в 
нашем государстве для выполне-
ния проектов международной 
технической помощи. Очень 
удачный пример привел на засе-
дании заместитель государствен-
ного секретаря Минтопэнерго 
Николай Штейнберг: если не бу-
дет принят закон об освобожде-
нии от налогообложения това-
ров, производимых в Украине, то 
нам станет выгоднее завозить 
песок из Польши, хотя на берегу 
Припяти есть песчаный карьер. 
Может дойти даже до таких край-
ностей. Поэтому экономически 
целесообразно и верно принять 
соответствующий закон. В этом 
вопросе находим поддержку про-
фильного комитета. 

Депутаты с интересом слу-
шали наши доклады о снятии 
станции с эксплуатации и выпол-
нении SIP. Представители коми-
тета давно и хорошо знают стан-
цию, ее внутренние и внешние 
проблемы. И обсуждение этих 
вопросов показало, что наши 
объединенные усилия дают нор-
мальный результат. 

В обсуждении вопроса по те-
кущему финансированию пред-
приятия приняли участие пред-
ставители Минтруда, Минфина, 

МЧС. Имея задолженность по 
зарплате, мы будем также иметь 
общую задолженность по фи-
нансовым обязательствам пе-
ред партнерами около 84 мил-
лионов гривен до конца года. И 
при этом госбюджет нам должен 
на данный момент почти 70 мил-
лионов. Ситуация сложная. При 
поддержке министерства ищем 
возможности оплаты за энерго-
носители, чтобы в период про-
хождения осенне-зимнего мак-
симума не допустить аварии на 
тепловых сетях или других не-
предвиденных ситуаций. Отра-
ботавшее ядерное топливо, со-
держащееся в мокрых бассей-
нах, должно обогреваться. 

Мы обратились к депутатско-
му корпусу с просьбой иниции-
ровать законопроект о наших 
пенсионерах (52 человека), ко-
торые, уволившись после окон-
чательной остановки блоков, на 
данный момент не получили 
права на льготы. Эти люди уво-
лились в промежуток между зак-
рытием и выходом постановле-
ния о гарантиях пенсионерам. 
Мы не должны бросать их на 
произвол судьбы. Нам обещана 
поддержка. Законопроект готов. 
Сейчас администрация иниции-
рует сбор депутатских подписей 
для того, чтобы проект закона 
был зарегистрирован и вынесен 
на обсуждение. 

Отрадно отметить, что мы 
нашли понимание депутатов по 
всем вопросам,— завершил 
комментарий Ю.Неретин. 

...На этом, казалось, нашу 

публикацию можно было бы 
завершить по-оптимистически 
жирной точкой, если бы... 
Если бы ни заключительная 
реплика секретаря Комиссии 
по вопросам экологической 
политики, природопользова-
ния и ликвидации послед-
ствий Чернобыльской катаст-
рофы, народного депутата 
Юрия Соломатина. Обраща-
ясь к работникам станции, он 
заявил буквально следующее: 

— В конце любого заседа-
ния возникает какая-то ро-
мантическая надежда, что 
вот уж после этого обсужде-
ния, когда присутствовали то 
или иное уважаемое лицо, та 
или иная уважаемая депута-
ция, проблемы каким-то не 
очень понятным образом 
сдвинутся с места и дело пой-
дет на лад. Но если подхо-
дить прагматически к понима-
нию сложившейся ситуации, 
мы с вами должны констати-
ровать: наши надежды на из-
менения имеют основания 
только тогда, когда работает 
экономика государства. В ка-
ком состоянии пребывает 
наша экономика, всем извест-
но... Поэтому хочу сказать 
только одно: не дай бог, чтобы 
было хуже. Наш комитет пони-
мает ситуацию и вместе с ис-
полнительной ветвью власти 
сделает все надлежащее, что-
бы поддержать вас настолько, 
насколько это будет возмож-
но... Мы вместе с вами. 

Вместе так вместе. И вме-
сте с оратором поставим пока 
что многоточие. Для вящей 
объективности момента... 

Виктор КАПУСТА 

ТАНЦЕВАТЬ ОТ ПЕЧКИ... ВМЕСТЕ С ДОНОРАМИ 
(Начало на стр. 1) 

Комментируя выступление 
директора, Ян Даунинг сказал: 

— Мы приветствуем, что 
вы объединили средства в 
одно целое. Нас это тоже 
прежде беспокоило. Мы зна-
ли об имеющихся сложностях 
во взаимоотношениях разных 
направлений. Объединить все 
в одно целое — это правиль-
ный подход. Вы оказались хо-
зяевами ситуации. 

Международные эксперты 
задавали хозяевам много воп-
росов и получали четкие отве-
ты не только в зале заседаний 
но и непосредственно на 
объектах. Они имели возмож-
ность познакомиться с ходом 
работ по подготовке к снятию 
с эксплуатации станции, посе-
тили смотровой павильон "Ук-
рытия", промышленно-отопи-
тельную котельную, построен-
ную по совместному украинс-
ко-американскому проекту, и 
строительные площадки 
объектов инфраструктуры, со-
оружение которых финансиру-
ется международным сообще-
ством и Украиной. Напомним 
читателям, что сейчас на Чер-
нобыльской площадке осуще-
ствляются следующие между-
народные проекты: 

План осуществления ме-
роприятий на объекте "Укры-
тие" (SIP), финансируемый 
Чернобыльским фондом "Ук-
рытие" Европейского банка ре-
конструкции и развития 
(ЕБРР). Бюджет проекта—758 
млн. долларов, в т.ч. вклад 
доноров — 708 млн. долларов, 
Украины — 50 млн. долларов. 

Проект повышения безо-
пасности (строительство хра-
нилища отработавшего ядер-
ного топлива (ХОЯТ-2) и заво-
да по переработке жидких ра-
диоактивных отходов 
(ЗПЖРО), финансируемый 
Счетом ядерной безопаснос-
ти ЕБРР. Бюджет проекта — 
119,6 млн. евро, в т.ч. вклад 
доноров — 110,6 млн. евро, 
Украины — 9 млн. евро. 

Промышленный комплекс по 
обращению с твердыми радиоак-
тивными отходами (ПКОТРО), со-
оружение которого финансирует-
ся Комиссией Европейского Сооб-
щества. Бюджет—40,8 млн. евро 
и 2 млн. долларов, в т.ч. вклад до-
норов—40,8 млн. евро, Украины 
— 2 млн. долларов. 

Общий объем международ-
ной технической помощи в бли-
жайшие 7 лет составит около 1 
млрд. долларов. 

Первый заместитель директо-
ра ГСП ЧАЭС Вячеслав Фомин, 
поделившийся впечатлениями о 
визите экспертов, высказал уве-
ренность в том, что общение сто-
рон было тесным и плодотвор-
ным. Особо он отметил важное 
обстоятельство: обсуждение воп-
росов было очень открытым. Сре-
ди главных проблем, которые ин-
тересуют доноров, — налогообло-
жение средств, поступающих в Ук-
раину для международной техни-
ческой помощи, внедрение реко-
мендаций аудита по структуре 
группы управпения проектом SIP, 
проведение работы в Кабинете 
Министров Украины в порядке ре-
ализации SIP. Также обсуждался 
вопрос реального определения по 
проектам, которые ведутся на "Ук-
рытии", с тем чтобы не создавать 
тяжелой финансовой ситуации. 
Почему? Да потому, что непра-
вильная оценка проектов приво-
дит к задержкам и увеличению 
объемов финансирования, как это 
имело место на строительстве 
ХОЯТ-2 и заводов. 

— Думаю, что перелом в ре-
ализации SIP, происходящий в 
этом году, наконец-то завершит-
ся, — говорит господин Фомин. 
— И работа пойдет в нормаль-
ном русле. Ожидаем, что до кон-
ца года подпишем новую по-
правку с консупьтантом в кон-
тракте и начнем работать в рус-
ле действительно лучшей меж-
дународной практики. Назрела 
задача группе управления про-
ектом, консультантам, которые 
приступят к работе gдекабре (с 
учетом выводой-аудйТа^пере-
смотреть логику осуществления 
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SIP. На первое место выходит 
конфайнмент. Это та печка, от 
которой необходимо плясать и 
с учетом которой надо осуществ-
лять все работы, выполняемые 
в рамках SIP. Скорее всего бу-
дет пересмотрена программа 
закупок по SIP, потому что оцен-
ка бюджета проектов была вы-
лолнена 4 — 5 лет назад, и сей-
час, с учетом того, что цены на 
материалы и оборудование ра-
стут, необходимо вносить кор-
рективы. Также будут внесены 
изменения в структуру ГУП. 

— У нас есть деньги, — про-
должает Фомин, — и мы требу-
ем от подрядчиков увеличения 
темпов строительных работ по 
тем объектам, которые финанси-
руем за счет ядерного фонда, за 
счет тех средств, которые нам 
выделены из резервного фонда 
Кабмина Украины, за счет строч-
ки в бюджете, предусматриваю-
щей капитальные вложения в 
SIP. К сожалению, на эксплуата-
цию "Укрытия" было мало денег, 
мало дают и на следующий год. 
В 2003 году предусмотренных 26 
млн. гривен хватит только на зар-
плату персонала "Укрытия". Но 
мы надеемся: за счет объедине-
ния строчек в бюджете и того, что 
все финансирование будет вес-
тись через Минтопэнерго, у нас 
сложится нормальная ситуация. 

Во время общения с экспер-
тами "большой семерки" уда-
лось затронуть острые пробле-
мы снятия с эксплуатации. 

Не хватает финансирования 
из госбюджета на ряд работ, не-
обходимых для выполнения 
международных обязательств. 
Например, по ХОЯТ-2 — это 
вопросы сертификации, необхо-
дима проработка вопросов,свя-
занных с обратной выгрузкой 
хранилища, не решен до конца 
вопрос обращения с дефектным 
ядерным топливом. 

—Также было доведено наше 
мнение о ситуации, сложившей-
ся на работах по выведению с эк-
сплуатации. Акцентировалось 
внимание на необходимости вы-
вода значительной части персо-

нала станции в Славутич. Для 
того, чтобы эту задачу выпол-
нить, необходимы капитальные 
инвестиции. Эти инвестиции, по 
нашим расчетам, могут окупить-
ся в течение трех-четырех лет, и 
в дальнейшем бюджет Украины 
не будет нести дополнительных 
расходов, связанных с пребыва-
нием и работой персонала в 
зоне, — говорит господин Фомин. 

Участники встречи выразили 
экспертам свою обеспокоен-
ность тем фактом, что на ЧАЭС, 
к сожалению,нет международ-
ного фонда по снятию с эксплу-
атации. Хотя попытки создать 
его предпринимались. Подоб-
ный фонд, например, сейчас 
действует для Игналинской АЭС 
в Литве. В вопросах снятия Чер-
нобыльской станции пришлось 
перейти на уровень двухсторон-
них контактов с Европейской 
Комиссией, департаментом 
энергетики США, департамен-
том торговли и промышленнос-
ти Великобритании. 

— Раз не создан международ-
ный фонд закрытия — будем ра-
ботать на двухсторонней основе, 
и лидирующую роль в этом процес-
се сохранит ЧАЭС, — комменти-
рует Вячеслав Вениаминович.— У 
нас уже наработан определенный 
опыт работы по так называемой 
проектно ориентированной струк-
туре, когда назначается руководи-
тель и ведется конкретная рабо-
та. Такой опыт воплощения запад-
ной методики на станции уже име-
ют 100 — 150 специалистов, и его 
надо развивать. 

Важное место во встречах с 
экспертами занимал вопрос на-
логообложения средств, выделя-
емых на международную техни-
ческую помощь. 

— Это вопрос с бородой, — 
вносит ясность Фомин. — Возник 
еще до начала строительства 
ХОЯТ-2. Обсуждается он с 1999 
года. Но наконец-то проект зако-
на прошел и министерства, и Ка-
бинет Министров, и налоговую 
администрацию. Было поручение 
Президента страны по этому по-
воду. Сейчас работаем с Верхов-

ной Радой. Состоится заседание 
за "круглым столом" депутатов и 
представителей посольств стран 
"большой семерки". Надеемся, 
что это поможет завершить рабо-
ту по данному вопросу. Потому 
что ситуация становится крити-
ческой не только в части выпол-
нения по SIP, но и по вводу 
ХОЯТ-2, завода по переработке 
жидких радиоактивных отходов. 
При выполнении крупных работ 
на сооружении конфайнмента 
("Укрытия-2") этот вопрос может 
приобрести наибольшую остроту. 
Потому что объемы финансиро-
вания там значительные, и могут 
возникнуть дополнительные рас-
ходы, можем потерять конкурен-
тоспособность украинских пред-
приятий. Может даже дойти до 
того, что песок будет дешевле 
ввозить из Польши. Это—в прин-
ципе обязательство Украины, взя-
тое в соответствии с двумя зако-
нами, рамочными соглашениями, 
соглашением о гранте. Нормаль-
ные деловые отношения требуют 
того, чтобы обязательства, взя-
тые одной из сторон, обязатель-
но выполнялись. 

Последний комментарий до-
полняет рассказ постоянного 
представителя Президента Ук-
раины на ЧАЭС Александра Ан-
тропова. 

— На днях состоялось заседа-
ние Комитета Верховной Рады Ук-
раины по вопросам финансов и 
банковской деятельности. Этот 
комитет является основным при 
рассмотрении закона о ставках 
НДС для международной техни-
ческой помощи. Очень долго вы-
рабатывали позицию. Позиция та-
кова, чтобы исключить возмож-
ность схем, через которые отмы-
вались бы деньги. Если просто ос-
вобождать от налоговых выплат на 
всех уровнях, начиная от выпол-
нения работ, стоимости использо-
ванных материалов и кончая по-
требленной энергией, сырьем, топ-
ливом, то проконтролировать оп-
тимальные затраты на всех этапах 
практически невозможно. Поэтому 
было предложение налоговой ад-
министрации ввести механизм ос-

вобождения через нулевую 
ставку. Три года понадобилось 
для того, чтобы понять это на 
уровне налоговиков, Минтруда 
и Минэкономики. Под давлени-
ем Президента это предложе-
ние довольно быстро прошло 
через Кабмин. И сейчас оно ос-
тановилось именно в этом ко-
митете BP. 

К сожалению, на мой 
взгляд, ряд депутатов просто 
не желает слышать об этой 
проблеме и не стремится ус-
лышать объяснения за сто-
лом переговоров. 

Вопрос очень сложный. Он 
поднимался представителями 
стран-доноров в этот приезд. 
Он обсуждался в профильном 
комитете BP. В очередной раз 
будет обсуждаться в Админи-
страции Президента. Думаю, 
придется еще очень долго ра-
ботать. По всей видимости, 
мы попросим подключиться и 
Евробанк, и экспертов стран-
доноров, устроим несколько 
семинаров и совещаний, что-
бы сблизить позиции и при-
нять в конце концов поправки 
к двум украинским законам — 
о налогообложении прибыли 
предприятий и о налоге на до-
бавленную стоимость. 

— У нас есть поддержка в 
Комитетах Верховной Рады 
по топливо-энергетическому 
комплексу и чернобыльским 
проблемам,нас поддержива-
ют многие народные депута-
ты, независимо от их партий-
ной принадлежности. Но нет 
поминания в основном коми-
тете по данной проблеме. 
Только при достижении пони-
мания вопрос будет вынесен 
на заседание BP, — заключил 
господин Антропов. 

Одним словом, есть про-
блемы, понятные и близкие 
донорам, но волокита в от-
дельных вопросах может выз-
вать только недоумение. И 
если уж танцевать от печки 
приоритетов, то лучше не под 
чужую дудку. 

Виктор КАПУСТА 
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ботной платы работников, пере-
числяются в момент проведения 
по счету платежей по заработной 
плате за вторую половину месяца. 

По п.4 Постановления конфе-
ренции трудового коллектива 
ГСП ЧАЭС сообщаю, что адми-
нистрацией Чернобыльской 
АЭС проводится работа по рас-
смотрению возможных вариан-
тов внедрения программ добро-
вольного медицинского страхо-
вания. Для принятия решения с 
целью выработки определенной 
позиции по страхованию на 2003 
год 08.11.02 г. были подготовле-
ны анкеты для опроса персона-
ла станции, которые будут обра-
ботаны и проанализированы в 
ближайшее время. 

Администрация ГСП ЧАЭС 
всегда считала приоритетным 
среди платежей выплату заработ-
ной платы персонала станции и 
благодарит коллектив за откро-
венную критику. Надеюсь, что 
Постановление конференции тру-
дового коллектива будет при не-
обходимости поддержкой в реше-
нии вопросов бюджетных выплат. 

Директор Ю.А. Неретин" 
Как отметил заместитель 

председателя профкома ЧАЭС 
Александр Санников, этот ответ 
можно считать скорее бюрокра-
тической отпиской, чем ответом. 
Поэтому в тот же день, на состо-
явшемся заседании ПК, быпо 
принято следующее постанов-

трудовой арбитраж, задача ко-
торого — разобраться в сло-
жившейся ситуации и опреде-
лить пути решения пробпемы, 
в частности реапьные сроки 
выплаты заработной платы 
коллективу. Решения трудово-
го арбитража обязательно дол-
жны быть выпопнены админи-
страцией ЧАЭС. От профсоюз-

пение: "Профсоюзный комитет 
первичной профсоюзной органи-
зации ЧАЭС, в соответствии с 
Законом Украины "О порядке 
разрешения коллективных тру-
довых споров (конфликтов)", ст. 
6, ставит Вас в известность о 
том, что трудовой коллектив 
вступил в коллективный трудо-
вой спор с 11.11.2002г." 

Профсоюзный комитет пер--
вичной профсоюзной организа-
ции ЧАЭС уведомил админист-
рации станции и города о том, 
что в соответствии с Законом 
Украины "О порядке разрешения 
коллективных трудовых споров" 
трудовой коллектив вступает в 
коллективный трудовой спор. 
Как уже упоминалось, 13 нояб-
ря спор был зарегистрирован в 
Национальной службе посред-
ничества и примирения: 

"Відповідно до частини 6 
статті 15 Закону України "Про 
порядок вирішення колективних 
трудових спорів (конфліктів)" 

1. Зареєструвати колективний 
трудовий спір між найманими 
працівниками державного спеці-
алізованого підприємства "Чор-
нобильська АЕС" міста Славути-
ча Київської області та адмініст-
рацією державного спеціалізова-
ного підприємства "Чорнобильсь-
ка АЕС" міста Славутича Київсь-
кої області з 11 листопада 2002 
року і присвоїти йому реєстраці-
йний номер 107-02/10-В. 

Итак, коллектив станции 
вот уже неделю как пребыва-
ет в состоянии коллективного 
трудового спора, причины ко-
торого в городе известны, ве-
роятно, каждому, чья жизнь так 
или иначе связана с ЧАЭС. 

Хроника событий такова. 
Еще в мае текущего года нача-
лись задержки заработной пла-
ты работникам станции. Часть 
коллектива объекта 'Укрытие" 
даже собралась на полустихий-
ный митинг у испопкома — ве-
чером, накануне Дня города. И 
несмотря на то, что перед митин-
гующими выступили директор 
ГСП Юрий Неретин, бывший 
председатель ПК станции, а 
ныне ПК НАЭК "Энергоатом" 
Алексей Лыч и мэр Славутича 
Владимир Удовиченко, напряже-
ние снято не было, а задержки 
зарплаты продолжались. Летом 
и осенью люди уходили в отпус-
ка без зарплаты и отпускных. 
Многие и выходили из отпусков . 
так и не получив денег. Соци-
альную напряженность усилива-
ло и то, что именно нынешним 
летом чрезвычайно остро вста-
ла проблема оплаты потреблен-
ных коммунальных услуг. 

К началу ноября задолжен-
'ность по зарплате в среднем 
составила около полутора ме-
сяцев. Пятого ноября в ДК 
"Энергия" состоялась конфе-
ренция трудового коллектива, 
посвященная вопросам вы-
полнения (а точнее — невы-
полнения) коллективного дого-
вора. Лейтмотивом конферен-
ции была мысль о том, что, 
если даже администрация 
ЧАЭС и погасит задолжен-
ность, ни у кого нет уверенно-
сти, что в ближайшем буду-
щем эта проблема не возник-

СПОРИТЬ ТАКИ БУДЕМ. 
ВСЕМ ТРУДОВЫМ КОЛЛЕКТИВОМ 

13 ноября Национальная служба посредничества и примирения зарегистрировала 
коллективный трудовой спор между наемными работниками ГСП ЧАЭС 
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2. Зареєструвати такі висунуті 
найманими працівниками вимоги: 

1) в строк до 13.11.2002 р. 
виплатити заборгованість із за-
робітної' плати і відпускних 
коштів, що утворилась на 
01.10.2002р.; 

2). в строк до 13.11.2002 р. 
виплатити заробітну плату за 
'жовтень 2002 року відповідно 
до колективного договору; 

3) безумовно виконувати п.п. 
6.11 і 6.12 колективного договору, 
ст. 115 КЗпП України, ст. 24 Зако-
ну України "Про оплату праці"; 

4) виплату заробітної плати 
вважати пріоритетом серед 
інших платежів: 

5) забезпечити виконання 
п.7.1 колективного договору з 
01.11.2002 р." 

Этим же документом отказа-
но в регистрации требования 
коллектива перечислять в уч-
реждения и организации сред-
ства, удержанные из заработной 
платы на основании личных за-
явлений работников ЧАЭС, на 
следующий день после выплаты 
зарплаты. Этот пункт не внесен 
в колдоговор, а следовательно, 
не является предметом коллек-
тивного трудового спора. 

В настоящее время распоря-
жения Национальной службы по-
средничества и примирения по-
лучены ПК и администрацией 
ЧАЭС, городскими властями 
Славутича. Кроме того, создан 

ного комитета в состав трудо-
вого арбитража предложены 
первый заместитель славутич-
ского городского головы Влади-
мир Жигалло, директор пред-
приятия "Гран-сервис" Юрий 
Егорені^,'-юрисконсульт УЖКХ 
Епен& flporatf! помощник город-
ского головы по правовым воп-
росам Николай Дроган и дирек-
тор ТРК "Славутич" Александр 
Демидов. 

— Что же будет, если ре-
шение проблемы на этом 
уровне найдено не будет? — 
обратилась я с вопросом к 
Александру Санникову. 

— Как работники ядерно-
опасной отрасли, мы не име-
ем права на забастовку. Зна-
чит, нам остается лишь одно — 
отстаивать свои права в суде. 

...Только ли администра-
ции станции отвечать в том 
суде, если он состоится? От-
вет прост. По состоянию на 1 
октября ЧАЭС задолжала по 
зарплате своим работникам 
за счет средств госбюджета 
1963,86 тысячи гривен. На 1 
ноября эта же сумма состав-
ляла уже 2533,40 тысячи гри-
вен. Логично привлечь к от-
ветственности и министра 
топлива и энергетики, и ми-
нистра финансов, и премьер-
министра... 

Майя РУДЕНКО 

С 1 по 4 ноября Социально-психологическим центром 
был проведен опрос жителей Славутича по проблемам 

коммунальных услуг в городе 
В опросе приняли участие 

204 человека. Прежде всего 
респондентам было предложе-
но оценить деятельность Уп-
равления жилищно-коммуналь-
ного хозяйства в сфере предо-
ставления коммунальных услуг 
населению города в кризисной 
ситуации, сложившейся из-за 
скопившихся долгов по оплате 
коммунальных услуг. Оценку 
было предложено поставить по 
пятибалльной системе, где "1" 
— услуги предоставляются 
крайне плохо, а "5" — услуги 
предоставляются наилучшим 
образом. Почти половина опро-
шенных (49,0 %) считают, что 
УЖКХ средне, на "3", справля-
ется с задачей предоставления 
коммунальных услуг. Число 

^ Л х , кто оценил деятельность 
°ft<KX в этих сложных услови-
ях выше среднего — на "4" и "5" 
— немного меньше доли тех, 
кто считает, что услуги предос-
тавляются плохо и крайне пло-
хо (25,3 % против 25,7%). 

Оплата коммуналь-
ных услуг 

Способ и регулярность опла-
ты коммунальных услуг выгля-
дит следующим образом: боль-
шинство респондентов (42,9 %) 
оплату коммунальных услуг про-
изводят перечислением из зара-
ботной платы по месту работы. 
Более 1/3 (39,9 %) — каждый 
месяц самостоятельно оплачи-
вают коммунальные услуги. 
Каждый восьмой (12,8 %) пла-
тит за коммунальные услуги не 
регулярно, а время от времени, 
когда позволяют финансы. Долг 
по коммунальным платежам 
имеется у 17,7 % опрошенных. 

Среди тех, кто имеет долг по 
оплате, 73,3 % его погашают, а 
26,7 % — нет. Приведем ряд 
причин, которые не позволяют 
некоторым респондентам пога-
шать долг по оплате коммуналь-
ных услуг: 

- "Перечисляю только за 
себя, т.к. с мужем в разводе, 
поэтому долг постоянно рас-
тет". 

• "Не работаю, нет денег". 
• "С мужем в разводе. Если 

буду погашать долг, то нечем 

будет кормить детей". 
Все причины можно свести к 

двум основным: 
1) отсутствие работы, а следо-

вательно, постоянного дохода; 
2) различные семейные про-

блемы: развод, болезни, учеба 
детей и т.д. 

Респондентам было предложе-
но определить степень весомости 
платы за коммунальные услуги для 
семейного бюджета. Только 1/3 
участников опроса (36,8 %), отве-
чая на вопрос "Плата за комму-
нальные услуги для вас... "выбра-
ли вариант "вполне по средствам". 
Более половины опрошенных 
(51,0 %) подчеркнули, что эта пла-
та значительно сказывается на 
бюджете семьи, а для каждого 
восьмого (12,3 %) и вовсе являет-
ся непосильной. 

Следует подчеркнуть, что многие 
из тех, кто считает плату за комму-
нальные услуги вполне по сред-
ствам, отметили, что она стала впол-
не приемпемой только после того, 
как они установили счетчики горячей 
и холодной воды. 

- По средствам, т.к. есть 
счетчики, и я на всем экономлю". 

- "Мы поставили счетчики, и 
нам стала плата посильна". 

Как и ̂ предыдущем опросе (ав-
густ 2002 года), очень много было 
нареканий в адрес очень высоких 
цен на коммунальные услуги. 

- "Очень высокая плата за 
коммунальные услуги". 

- "Доход на троих 160 грн., а . 
плата—180 грн. Поэтому и долг 
больше 4 тыс. грн." 

- "Постоянно повышают сто-
имость койко-места в общежи-
тии. Вроде мы живем в пятизвез-
дочном отеле, а не в жутких усло-
виях нашей общаги". 

Поскольку только для 1/3 опро-
шенных плата за коммунальные 
услуги вполне по средствам, то как 
часто респонденты облегчают вес 
коммунальных платежей в семей-
ном бюджете путем оформления 
субаздии? Только 12,3% опрошен-
ных пользуются субсидиями, a 
87,7 % — не пользуются. 

Ниже рассмотрим те ухудшения 
в предоставпении коммунапьных 
услуг, на которые бы согласились 
сознательно пойтй респонденты 
для уменьшения их стоймвЬгил 

Подача горячей воды.ло"ьы-

ходным — 3,0%. 
Подача воды по графику ут-

ром и вечером —19,7%. 
Уменьшение температуры 

батарей — 5,9%. 
Согласен оплачивать пол-

ный комплекс услуг — 72,4%. 
Несмотря на то, что плата за 

коммунальные услуги является зна-
чительной для большинства опро-
шенных, ццти на какие-либо ухуд-
шения в получении услуг для умень-
шения их стоимости согласились 
бы далеко не все. В основном боль-
шинство (72,4 %) выбирали вари-
ант "согласен оплачивать полный 
комппекс услуг". 

- "Согласен оплачивать все, 
но цены уж больно высокие или 
зарплаты сильно маленькие". 

- "Согласен платить за все, 
если будут счетчики на воду, это 
позволит уменьшить оплату". 

- "Счетчики на все — един-
ственное решение проблемы". 

Каждый пятый (19,7%) согла-
сился бы на подачу воды по гра-
фику, да и то, многие делали ого-
ворку, что лучше иметь все, но 
если придется выбирать, то этот 
вариант наиболее приемлемый. 
Приведем и ряд других высказы-
ваний в пользу этого варианта. 

- "Подача воды по графику для 
меня очень выгодна, т.к. живу на 
первом этаже". 

- "Для меня здесь рай после 
Крыма. Согласна на график". 

- "Согласен на воду по графи-
ку, но хотелось бы, чтобы было 
все и дешево". 

- "Гоафик, но только до 22.00, 
т.к. приезжаю со станции в 21.30". 

В пользу уменьшения темпе-
ратуры батарей высказались 
5,9 % опрошенных. При этом сле-
дует отметить, что часть респон-
дентов жаловалась на очень го-
рячие батареи при не очень низ-
ких температурах на улице, но 
другая часть сетовала на чуть теп-
лые батареи в квартирах. Наибо-
лее часто встречающимся пред-
ложением по этому варианту 
было перейти на регулируемую 
температуру батарей в зависимо-
сти от погоды. Приведем ряд выс-
казываний: 

- "Чтобы батареи грели в за-
висимости от погоды". 

• "Установка регулируемого 
отопления. В Ленинградском — 

тепло, а в Киевском—холодно". 
Наименее приемпемым 

(3,0 %) оказапся вариант спода-
чей горячей воды по выходным. 

Отношение 
к предложению 
местного совета 

В связи со сложной обста-
новкой в городе по оплате ком 
мунальных услуг, Славутичс-
кий городской совет предло-
жил перейти на плату за ото-
пление по факту в отопитель-
ный сезон. Одной из задач на-
стоящего опроса было выяс 
нение отношения славутчан к 
данному предложению мест-
ного совета. 

В поддержку данного пред-
ложения высказались 24,5 % 
опрошенных. Приведем ряд 
высказываний: 

-"Если бы деньги давали ре-
гулярно, то повышение платы 
зимой не сказывалось бы". 

- "Если это будет та же 
сумма, то согласен". 

• "Если это нужно для 
того, чтобы было тепло, то 
поддержу". 

- "Равномерно, конечно же 
лучше, но если нет другого 
способа иметь горячую воду, 
то поддержу". 

Большинство же респонден-
тов (50,0 %) отрицательно от-
неслись к предполагаемому но-
вовведению. 

- "Нет. Летом хоть можно 
что-то продать с дачи. Как 
есть, пускай так и будет". 

- "Нет. Потому что зимой 
мне надо платить за учебу 
детей, поэтому равномерно 
— лучше". 

- "Поднимут зимой, а летом 
не уменьшат. Не доверяю ме-
стному совету". 

- "Лучше платить весь год, 
но понемножку". 

Еще для 22,1 % опрошенных, 
все равно, как оплачивать ком-
мунальные услуги, и они, скорее 
всего, спокойно отнесутся к та-
кому решению. 

2,9 % затруднились с отве-
том на поставленный вопрос. 

Людмила СИНИЦА, 
социолог Социально-

психологического центра 

"45— 

СТРАНИЧКА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ 
Вопрос: В налоговой инспекции предупредили пред-

принимателя о том, что ему необходимо предоставить 
документы для плановой документальной проверки. Как 
официально налоговым органам необходимо было пре-
дупредить предпринимателя о начале проверки? 

Ответ: На основании Указа Президента Украины "О неко-
торых мерах по дерегулированию предпринимательской де 
ятельности" от 23.07.1998 г. № 817/98 (с изменениями и до-
полнениями) право на проведение плановой выездной про 
верки субъекта предпринимательской деятельности предос-
тавляется только в том случае, когда ему не позднее чем за 
10 календарных дней до дня проведения указанной провер-
ки послано письменное уведомление с указанием даты ее 
проведения. Таким образом, предпринимателю должно быть 
вручено официальное уведомление, в котором указывается 
дата начала проверки. Кроме этого, инспектор, который бу-
дет проводить проверку, должен представить удостоверение, 
оформленное в соответствии с требованиями распоряжения 
Государственной налоговой администрации Украины от 
20.05.1997 г. № 89-р. Рекомендуется также завести Журнал 
регистрации проверок (статья 7 Указа), где указываются сро-
ки и цель проверки, должности и фамилии представителя кон-
тролирующего органа, который обязательно ставит свою под 
пись в этом журнале. Отказ представителя контролирующе-
го органа от подписи в этом журнале является основанием 
для недопуска его к проведению проверки. Форма и порядок 
ведения указанного Журнала утверждены Приказом Государ-
ственного комитета Украины по вопросам развития предпри-
нимательства от 10.08.1998 г. № 18. 

Вопрос: Я хочу зарегистрироваться частным предпри-
нимателем. Будет ли засчитан этот период в трудовой 
стаж, который дает право на пенсию по возрасту? 

Ответ: Да. на основании статьи Закона Украины "О пенси-
онном обеспечении" от 05.11.1991 г. № 1788 - XII (с измене-
ниями и дополнениями), право на трудовую пенсию имеют 
также лица, которые занимаются предпринимательской дея 
тельностью, но при условии оплаты страховых взносов в Пен-
сионный фонд Украины. Таким образом, частный предпри-
ниматель должен встать на учет и оплачивать страховые 
взносы (прямо или косвенно, как часть, например, единого 
налога) в соответствии с Законом Украины "О сборе на обя-
зательное пенсионное страхование" от 26.06.1997 г. № 400/ 
97-ВР (с изменениями и дополнениями). 

Материалы предоставленны 
"Горячей линией" Славутича 

Розпорядження міського голови 
З метою економії бюджетних коштів та раціонального вико-

ристання електроенергії, на період з 11 листопада 2002 р. по 1 
березня 2003 р. встановити наступний режим роботи відділів та 
служб виконкому: 

з понеділка по четвер: 

п'ятниця: 

початок роботи 8.00 
закінчення роботи 17.15 
перерва 13.00—14.00 
початок роботи 8.00 
закінчення роботи 16.00 
перерва 13.00—14.00 

Інформацію аналогічного змісту, надруковану у минулому 
числі нашої газети, вважати недійсною. 



4/Теледень-Славутич №47 (187), 21 ноября 2002 г. 

Є така професія — 
В нашій державі, які 

у світі взагалі, є багато 
почесних, необхідних і 
важливих професій. Є 
професії, від яких віє ро-
мантикою: космонавт, 
пілот, капітан океансь-
кого корабля. Пред-
ставники таких про-
фесій, як будівельник, 
агроном, робітник, 
енергетик, водій, ство-
рюють ті матеріальні блага, якими маємо змогу користуватися по-
всякденно. Але існують люди таких професій, про яких згадують 
лише коли прийшла в дім біда і коли необхідна допомога: пожеж-
ники, міліціонери та лікарі, а коротше — служби "01","02", "03". 

Ми поговоримо про пожежників Щоб боротися з вогнем, тре-
ба бути справжнім професіоналом обраної справи, бо вогонь— 
ворог підступний, потребує постійної пильності. Пожежники 
змінюють один одного на вадті, але пожежна частина— щоден-
но, повсякчасно, кожної хвилини на варті і готова прийти на до 
помогу за першим покликом. І хоча працюють пожежникиу чо-
тири зміни, живуть вдома, мають відпустки та вихідні, але вар-
то статися великій чи затяжній пожежі, як їх можуть підняти по 
тривозі. Пожежник покине усе і прийде товаришам на підмогу. 

Професіоналів цієї нелегкої справи готують пожежно-технічні зак-
лади освіти. їх у нашій державі три: Академія пожежної безпеки Ук-
раїни в Харкові, Черкаський та Львівський інститути пожежної без-
пеки, які готують фахівців пожежної охорони за загальноосвітніми 
рівнями "спеціаліст" і "молодший спеціаліст". Випускникам цих 
навчальних закладів присвоюється спеціальне звання "лейтенант 
внутрішньої служби", по прибутті до місця служби в пожежні підроз-
діли вони, у переважній більшості випадків, обіймають посади на-
чальника караулу або інспектора державного пожежного нагляду. 

Пожежник завжди напоготові. Під час гасіння пожежі віняк 
на війні, тому час навчання в пожежно-технічних закладах осві-
ти і подальшої служби в пожежній охороні прирівнюється до 
військової служби. 

Запрошуємо всіх бажаючих до вступу в наші навчальні зак-
лади. Але попереджаємо, що вимоги до майбутнього вогнебор-
ця дуже серйозні: за станом здоров'я він повинен бути повністю 
придатним до військової служби, мати добру фізичну підготов-
ку, а також серйозну знання з таких профілюючих дисциплін, як 
математика, фізика, рідна мова. За своїми діловими та мо-
ральними якостями— відповідати вимогам, що ставляться пе-
ред працівниками правоохоронних органів, бути взірцем за 
місцем навчання та проживання. 

Якщо вас зацікавипа наша професія, за більш детальною 
інформацією ви можете звернутися до пожежної частини м. 
Славутича. Телефони для довідок: 2-13-01, 2-13-02, 2-12-95. 

Тож поспішайте, бо відбір абітурієнтів на 2003 рік розпочато 
вже з 1 вересня цього року! 

Самостійна державна пожежна частина №15 

НОВЫЙ САНИТАРНЫЙ БАРЬЕР ДЛЯ ОБЪЕКТА 'о 
"УКРЫТИЕ" 

В южной части промыш-
ленной зоны объекта "Укры-
тие" , в четырехстах метрах 
от "саркофага" разворачива-
ется подготовка к началу 
строительства санпропуск-
ника на 1430 мест. Проект 
предусматривает одновре-
менный прием 1230 человек 
в рабочую смену, что будет 
особенно актуально во вре-
мя проведения широкомасш-
табных стабилизационных и 
строительно-монтажных ра-
бот в рамках SIP. 

Для справки. Согласно 
"Санитарным правилам про-
ектирования и эксплуата-
ции атомных станций" 
(СПАС-88) персонал, рабо-
тающий с источниками 
ионизирующего излучения, 
должен проходить полную 
санитарную обработку в 
санпропускнике, располага-
ющемся на границе зон 
"строгого" и "свободного" 
режимов. Санпропускник 
предназначается для полно-
го переодевания, санитар-
ной обработки персонала, 
радиационного контроля 
персонала, радиационного 
контроля тела и спецодеж-
ды, сбора и отправки на де-
зактивацию загрязненной 
спецодежды и спецобуви. 

Генеральный подряд на 
подготовку площадки под 
санпропускник при проведе-
нии тендера с одним участни-
ком поручено давнему и 
опытному партнеру ЧАЭС — 
предприятию "Южтеплоэнер-
гомонтаж" (ЮТЭМ). По сло-
вам начальника строитель-
ного отдела ГСП ЧАЭС Вя-
чеслава Почепа, ныне проект 
находится на экспертизе в 
главном управлении "Укрин-
вестэкспертиза", и к концу но-
ября ожидается получение 

положительного заклю-
чения. 

А между тем ра-
ботники субподрядного 
предприятия "Укртранс-
строй" заканчивают очи-
стку территории от ра-
диоактивного грунта и 
прочего мусора. В нача-
ле этой недели я побы-
вал на стройке и попро-
сил прокомментировать 
ход работ заместителя 
начальника цеха подав-
ления активности (ЦПА) 
объекта "Укрытие" Оле-
га Фонаря. 

— Сейчас здесь гото-
вится котлован с углублением 
до 1,5 метра под опорную пли-
ту для фундамента здания. С 
начала работ уже вывезено на 
ПЗРО "Буряковка" около 6 тыс. 
кубометров загрязненного 
грунта. С такими темпами под-
рядчик рассчитывает закон-
чить земляные работы к концу 
этой недели. Затем уже нач-
нется бетонирование. Как ви-
дите, 8 самосвалов предприя-
тия "Чернобыльсервис" один 
за другим вывозят грунт к мес-
ту захоронения. 

— Какие из служб объек-
та "Укрытие" сопровождают 
работы? 

— Это дозиметристы цеха 
радиационной безопасности и 
дезактиваторщики группы об-
ращения с РАО цеха подавле-
ния активности. Сейчас вот как 
раз оформлением паспортов 
занимается дезактиваторщик 
ЦПА Виктор Родионов. Он так-
же следит за правильной заг-
рузкой машин, с тем чтобы по 
дороге на Буряковку не рассы-
пался грунт. 

— Есть данные по актив-
ности вывозимого грунта? 

— С начала работ суммар-
ная активность составляет 243 

кюри. Кстати, дозконтроль сей-
час осуществляет дозиметрист 
цеха радиационной безопасно-
сти Валерий Милюков. 

— А вот интересно — 
случаются ли какие-то нео-
жиданности во время прове-
дения работ? 

— Дело в том, что после 
аварии в этом месте было сва-
лено и засыпано много метал-
локонструкций, причем доволь-
но больших размеров. Факти-
чески здесь остался могильник. 
И, конечно, это обстоятель-
ство несколько усложняет ра-
боты. Ведь металл бульдозе-
ром еще нужно вытащить, от-
тащить в сторону, и только пос-
ле фрагментации его предсто-
ит вывезти в спецмашинах на 
захоронение. Это будет сдела-
но уже после П О Д Г О Т О В К И пло-
щадки. 

— Какой степени актив-
ность "ископаемых" матери-
алов здесь наблюдается? 

— На площадке с техноген-
ным грунтом — а он именно та-
ковым и является — мы име-
ем дело в основном с низко-и 
среднеактивными отходами. 
Если бы углубление в грунт 
было еще больше, тогда бы мы 

столкнулись с высокоактив-
ными отходами, что повлек-
ло бы за собой даже приос-
тановку работ. 

Следует добавить к это-
му, что вывоз радиоактивно-
го мусора на Буряковку — 
удовольствие не из дешевых. 
И вариант частичного, а не 
полного углубления в радио-
активный мусор с последую-
щей изоляцией путем цемен-
тирования обойдется гораздо 
дешевле, чем если полнос-
тью менять весь загрязнен-
ный грунт глубиной около че-
тырех метров. Но и без того 
проект подготовки площадки 
под санпропускник по пред-
варительным данным "потя-
нул" почти на 13 млн. грн. 
Эта бюджетная сумма зач-
тется как вклад Украины в 
SIP. Ну, а санпропускник, в 
комплекс которого войдут 
еще канализационно-насос-
ная станция бытовых стокої^/ 
и два контрольных бака, по 
новому графику планирует-
ся ввести в строй действую-
щих в 2004 году. 

Владимир КОСТЕНКО 
фото Сергея КОШЕЛЕВА 

МОЖЕТ ЛИ СВАЛКА 
ОБОГРЕТЬ ГОРОД? 

Этот и множество других, на первый взгляд 
парадоксальных вопросов были предметом об-
суждения на семинаре для работников СМИ цен-
трального региона Украины "Энергосбережение, 
окружающая среда и изменение климата в Ук-
раине: проблемы и перспективы", состоявшем-
ся недавно в Чернигове. 

Как неоднократно подчеркивалось во вре-
мя семинара, Украина невероятно расточи-
тельно обращается с энергоресурсами. По сло-
вам директора Института энергосбережения и 
энергоменеджмента Национального универси-
тета "КПИ" Артура Праховника, по объектам 
"сжигания" энергии мы намного опережаем и 
Венгрию, и Польшу, и даже Беларусь с Росси-
ей. Почему? Ответ на этот вопрос г-н Прахов-
ник дал вполне однозначный: недостаточный 
образовательный уровень населения, отсут-
ствие комплексных программ по энергосбере-
жению, недостаточность средств у предприя-
тий на переоснащение — да и вообще, ориен-
тации общества на энергосбережение. Одним 
словом, мы бедные потому, что... расточитель-
ны и не ориентированы использовать в каче-
стве энергии нетрадиционные ресурсы. Слуша-
телей семинара поразила не столько инфор-
мация о ветроэнергетике, солнечной энергии 
и т. п., сколько о свалках, которые являются 
неисчерпаемым источником энергии. "Произ-
водимая" свалками биомасса способна быть не 
только источником удобрений, но и тепловой 
энергии, а биогаз, образующийся на любой 
свалке, эксплуатируемой более 10 лет, может 
быть использован как органическое топливо на 
ТЭЦ и в котельных. Подобный опыт использо-
вания биогаза в Европе уже немалый: многие 
из тамошних мусоросжигающих заводов при 
крупных свалках "работают" на местном же 
биогазе. У нас предприятия по добыче биога-
за — единичны, лишь в Западной Украине есть 
несколько таковых. И это в то время, когда вся 
страна усеяна свалками. Есть своя свалочка 
подходящего возраста возле Славутича... 

... Надо сказать, Черниговщина была выбра-
на организаторами не случайно: три года назад 
в поселке Седневе Черниговского района возоб-
новила свою работу Седневская ("ЭС, почти,20 
лет простоявшая без дела. Как выяснилось, в 
нашей речной стране гидроэнергетика ныне не-
традиционна. В течение 2000 — 2001 годов стан-

Восстановленная Седневская ГЭС подняла 
уровень реки на 2,5 метра 

ция выработала 753 304 киловатт-часа элект-
роэнергии. Возобновление работы ГЭС положи-
тельно сказалось и на экологическом состоянии 
реки, на которой построена станция. Еще в 
1999-м Снов можно было перейти в районе стан-
ции вброд,уровень грунтовых вод снизипся, со-
здав пробпему питьевой воды. Сегодня ситуа-
ция изменилась к лучшему. 

Следующий семинар на тему энергосбере-
гающих технологий, организованный Украинским 
образовательным центром реформ, пройдет в 
Ровно. И если пример Черниговщины с ГЭС был 
представлен как положительный, то РАЭС для 
экологов и "энергонетрадиционщиков"—как для 
быка красное. 

V * * * 0 МайяРУДЕНКО 
фото Вадима ИВКИНА 

Необхідно законодавчо врегулювати процес 
реєстрації, а також визначити єдиний орган 

державної реєстрації 
Сьогодні процес державної 

реєстрації суб'єктів підприєм-
ницької діяльності (СПД) вре-
гульовується... 126 норматив-
но-правовими актами. 

Згідно з чинним законодав-
ством, 24 міністерства та 
відомства, органи місцевого 
самоврядування мають повно-
важення здійснювати реєст-
раційні процедури щодо юри-
дичних та фізичних осіб. Лише 
органи місцевого самовряду-
вання мають 761 територіаль-
ний орган, які проводять дер-
жавну реєстрацію СПД. 

Система державної реєст-
рації передбачає створення 
відомчих реєстрів та переліків 
юридичних і фізичних осіб — 
для забезпечення діяльності 
кожного з органів виконавчої 
влади. Отже, це змушує суб-
'єкта господарювання прохо-
дити численні процедури реє-
страції та взяття на облік ок-
ремо в різних органах держав-
ної влади (органи місцевого 
самоврядування, органи ста-
тистики, дозвільна система, 
податкові органи, державні 
фонди, служба зайнятості, 
пенсійний фонд та інші). 

Відсутність централізова-
ного контролю дає можливість 
тіньовим ділкам маніпулювати 
недосконалим механізмом 
реєстрації. Так, наприклад, на 
одну адресу на вулиці Інсти-
тутській в Києві зареєстровано 
2 тисячі фірм, на проспекті 40-
річчя Жовтня — 1130 фірм. 

Наразі в Україні біля 700 
юридичних адрес, на кожну з 
яких зареєстровано не менше 
50 підприємств. 

Неврегульована система 
реєстрації дозволяє масово 
створювати підприємства для 
здійснення фіктивних операцій. 
За п'ять років діяльності подат-

кової міліції викрито більше 16 ти-
сяч таких підприємств, які вико-
ристовуються в "ланцюжках" ухи-
лення від сплати податків, неза-
конного відшкодування ПДВ, 
відмивання грошей, незаконного 
обігу готівки ("конвертування"). З 
тіньового обігу повернуто до каз-
ни біля 16 мільярдів гривень — а 
в переважній більшості випадків 
ці кошти оберталися "в тіні" з до-
помогою "фіктивних фірм". Тільки 
за 9 місяців поточного року у про-
вадженні слідчих податкової 
міліції було 147 кримінальних 
справ, пов'язаних з фіктивною 
діяльністю, незаконним конверту-
ванням готівки. У цих справах 
встановлено збитки держави в 
сумі 27,5 мільйона гривень. 

Варто звернути увагу на нову 
тенденцію, яка визначилась після 
запровадження спрощеної систе-
ми оподаткування. Кількість СПД 
— фізичних осіб, які створюють-
ся, втричі перевищує кількість 
СПД — юридичних осіб. 

За 10 місяців 2002 року ство-
рено 48,7 тисячі юридичних осіб 
(5,8%) і 207,7 тисячі фізичних 
осіб (14,6%), Як відомо, ДПА Ук-
раїни послідовно підтримує ак-
тивізацію малого підприємницт-
ва, проте його треба чітко відок-
ремити від маніпупювання по-
датковим законодавством: коли 
платник—юридична особа "роз-
падається" на масу платників — 
фізичних осіб, коли відсутність 
реальних господарчих техноло-
гічних процесів маскується реє-
страцією фізичної особи за 
місцем проживання тощо. 

З метою створення єдиного 
прозорого механізму державної 
реєстрації, а також вдосконален-
ня і спрощення процедури дер-
жавної реєстрації, перереєст-
рації, реорганізації, внесення 
змін, ліквідації підприємства 
(припинення діяльності) необхі-

дно законодавчо врегулювати 
процес реєстрації, а також виз-
начити єдиний орган держав-
ної реєстрації, який буде виз-
начати та запроваджувати єди-
ну державну політику у сфері 
державної реєстрації. 

Реалізація принципу "одно-
го вікна" сприятиме взаємодії 
органу державної реєстрації 
іншими державними органами*»' 
які обліковують юридичних та/ 
або фізичних осіб згідно зі свої-
ми функціональними обов'яз-
ками. Головною особливістю є 
те, що суб'єкти господарюван-
ня не будуть залучені до чис-
ленних погоджень, а це в ціло-
му скоротить термін взяття на 
облік в державних органах. 

Враховуючи те, що Держав-
на податкова адміністрація Ук-
раїни, відповідно до Закону Ук-
раїни "Про державну податко-
ву службу", має найбільш по-
вний реєстр платників податків, 
формує Державний реєстр 
фізичних осіб — платників по-
датків та інших обов'язкових 
платежів і веде Єдиний банк 
даних юридичних осіб — плат-
ників податків, виконує функцію 
реєстрації платників податків за 
окремими видами податків 
(ппатників податку на додану 
вартість, ппатників єдиного по-
датку, Неприбуткових органі-
зацій, представництв нерези-
дентів в Україні), саме вона 
може забезпечити виконання 
функцій єдиною органу держав-
ної реєстрації, що в результаті 
дасть можливість об'єднати 
два напрямки діяльності вико-
навчої влади: державної реєст-
рації та постановки на обпік в 
органах державної податкової 
спужби суб'єктів господарюван-
ня всіх організаційних форм. 

Прес-служба ДПА 
України 
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ЧЕТВЕРГ. Ой, рассвирепел белорусский "бацька" Ляксандр 
Григории Лукашенко после недавнего намека со стороны Пра 
ги насчет нежелания его там видеть на саммите НАТО! И, во-
обще-то, правильно сделал. А отсвирепевши, пообещал при-
слать заместо себя в Европу несметные полчища нелегаль 
ных иммигрантов. Разумеется, не белорусских, а африкано-
азиатских, которые только и ждут, когда президент Беларуси 
прикажет снять с кордонов таможенников и ихних четвероно-
гих друзей. А он может. Так и сказал:"Наводню Европу нелега-
лами да наркотой — на коленях приползут прощения просить 
Но я буду холоден и неприступен, век Праги не видать! И эдак 
— ха-ха-ха! — по-мефистофельски рассмеялся. Жуть. 

ЕЕЕШПЯ Эхо от демонического хохота еще не стихло над 
Европой, а Чехия уже воплотила свой намек в официоз: отка-
зала-таки Александру Лукашенко в визе. Всем остальным чле-
нам белорусской делегации, желающим вкусить от натовского 
пирога, — пожалуйста, а вот президенту — от винта. Понятное 
дело, все остальные — хоть и члены, но не полоумные ведь, 
чтобы бросить в одиночестве родного лидера, пусть он, по за 
ладным меркам, и диктатор. А вот иммигранты начали стяги-
ваться к белорусско-забугорному кордону. 

ФБР, в который раз пытаясодоказать, что не зря его агенты 
сэндвичи лопают, в который раз предупредило американцев, и 
без того уже полных неврастеников, об опасности возможных 
терактов, возможно подготавливаемых неувядающей "Апь-Каи 
дой". Впрочем, на сей раз Бюро, похоже, лопухнулось, взяв со 
стола не тот текст. Ибо предупреждение было точь-в-точь про 
шлогоднее: террористы, мол, точат зубы, во-вторых, на наши 
ядерные объекты, в-третьих, на наши нефтехранилища и аэро 
порты. А во-первых, креста на них, извергах, нету, — на памят-
ники американской истории. Ядерную зиму мужественным янки, 
дескать, пережить — что гриппозному высморкаться, а вот не 
увидеть однажды утром из окошка родной тетки с факелом — 
погибель моментальная. О коварных планах ФБР узнало из про-
крученной на прошлой неделе в телеэфире аудиокассеты (на 
видеокассету бандюга, видать, денег не наскреб) с голосом яко-
бы бен Ладена, в которой он якобы зашифрованно объясняет 
своей банде, какой статуе и в каком музее руки обламывать. 

Чеченские сепаратисты продолжают донимать Рос-
сию не мытьем, так катаньем. Добрались и до высокого на-
чальства: прямо в центре Грозного от их рук погиб начальник 
военно-эксплуатационного управления генерал-лейтенант 
Игорь Шифрин. К тому времени, пока там конституционный 
порядок наведется, российскими полками, похоже, ефрейто-
ры командовать будут. 

Северная Корея не долго жеманничала и наконец-то впер-
вые публично признала, что таки да, имеет кой-какой запасец 
в ядерных закромах. США, Япония и ЕС об сим факте дав-
ненько подозревали, но как из первых уст по радио услышали 
— переполошились не на шутку. И даже пригрозили прекра-
тить подкармливать Пхеньян продуктовыми посылками, поку 
да он не свернет свою ядерную программу в бараний рог. 

Бывшему семь раз премьер-министром Ита-
лии 83-летнему Джулио Андреотти влепили 24 года тюрьмы за 
соучастие в убийстве журналиста Мино Пекорелли в 1979 году 
Это во сколько ж ему звонок на волю прозвенит? Три года на-
зад дедулю уже пытались загнать на нары по этому делу, но 
неудачно. Теперь же прокуратуре удалось доказать, что ма-
фия достала журналиста по его наводке. Похоже, что и у него 
под диваном какой-нибудь майор Николо Мельничуконни с 
пользой время проводил. 

Ишь чего удумал президент Пакистана Первез Мушарраф 
— утвердил закон, позволяющий держать в кутузке подозре 
ваемых в терроризме без предъявления обвинения аж цель 
ный год. А главное, замораживать счета задержанных и чле-
нов их семей. Через год перед подозреваемым извинятся за 
ошибку, он в сберкассу, а денежек-то и нету. От переохлажде-
ния загнул ись. 

И іМЇ ІЗ ' І З іН і ІЛИ Первая порция инспекторов ООН в составе 
25 персон выгрузилась в Багдаде. Ихний атаман Ханс Блике 
сразу же заявил, что бить будут сильно, но аккуратно. То бишь 
ревизия будет проводиться "профессионально, но компетент-
но". Причем с использованием новейших технологий. А как же 
плащ, кинжал и отпечатки пальцев? 

Победоносно закончив XVI исторический съезд Компартии 
Китая и не выбрав в свои ряды уже бывшего кормчего Цзян 
Цзэминя, политбюро КПК призвало оставшихся членов под 
страхом сдачи партбилета "отказаться от догматического тол-
кования марксизма". Члены пообещали. Ежели при прошлом 
догматическом раскладе все мировые базары были китайским 
барахлом забиты, то что же после отказа будет? 

Ш Ё Ш Е З Ну, догрозился президент Белоруссии шведам! А с 
ним и семь его министров, не пожелавших бросать "бацьку" на 
произвол судьбы. Отныне им на Европу лишь в заборную ды-
рочку глядеть, ибо Евросоюз запретил всей великолепной 
восьмерке въезд в свои страны на веки вечные. Видеть на своей 
территории мятежных сябров согласна лишь Португалия, за 
что Александр Григорьевич и попросил нелегальных мигран-
тов ее не наводнять. 

В своей речи перед тамошним парламентом министр внут-
ренних дел ну очень большой Британии Дэвид Бланкид пред-
ложил ради смеха ужесточить наказания всяческим педофи-
лам и ввести пожизненные заключения в случаях, связанных с 
детской проституцией. Или, по крайней мере, сажать малыш-
ню до совершеннолетия. 

I H J ^ ' f i l Вот и не верь после этого, что самолет — хорошо, а 
олени лучше. В Штатах полиция прихватила аж 118 сотрудни-
ков двух крупнейших аэропортов. По меньшей мере, 9 служи-
телей неба находились в розыске за криминальное прошлое, 
включавшее и похищение ребенка. Остальные, позабыв от 
тяжелой жизни собственные имена, придумали себе при уст-
ройстве на работу другие. Если у них и летчики из той же ком-
пании, то чего удивляться, что самолеты падают? 

Победа демократии! Федеральный суд США признал некон-
ституционным запрет на ношение парнями из Ку-клукс-клана 
балахонов во время их торжественных мероприятий, наложен-
ный на них судом Нью-Йорка в прошлом году. Парни доказали, 
что балахоны есть рабочая одежда, без которой они рискуют 
подвергнуться преследованиям со стороны негров и прочего 
агрессивного нацменьшинства. 

Тарас КРИВОПУЗЕНКО, 

Ої JAQ-jPA IJ^ WA\Yf 
Вот уже более месяца как 

моя квартира напоминает не-
большую строительную пло-
щадку, на которой ежедневно 
что-то происходит: то меняют-
ся трубы и сантехника, то ров-
няются стены, то укладывает-
ся кафель. Конечно, в ремон-
те есть свои неудобства, зато 
какое наслаждение получа-
ешь, наблюдая, как твоя, в об-
щем-то очень ординарная, 
подчеркнуто совковая кухонь-
ка становится похожей на те, 
что то и дело мелькают на те-
леэкранах — в телесериалах 
про красивую "забугорную" 
жизнь. Более того, если рань-
ше я просто любила свой дом, 
то теперь уже начинаю не на 
шутку им гордиться. Во всяком 
случае, соседки то и дело заг-
лядывают ко мне — посмот-
реть, что можно сделать из 
стандартного жилья при помо-
щи некоторой доли фантазии 
и магазина "Будматеріали". 

На днях одна такая вот го-
стья озадачила меня едким за-
мечанием: 

— А чего это ты деньги на 
ветер швыряешь? Да ты в сво-
их "Будматеріалах" переплачи-
ваешь за каждый товар чуть не 
полцены! Все эти твои прибам-
басы-прибамбасики запросто 
можно купить в разных мага-
зинах — причем дешевле. Ле-
нишься, матушка? Барыней 
себя почувствовала? 

Она ушла, а я осталась пе-
ред вопросом: ведь и правда, 
почему все свои ремонтно-стро-
ительные покупки делаю исклю-
чительно в "Будматеріалах"? 

Надо сказать, я — человек 
капризный, угодить мне, когда 
я делаю покупки, крайне тяже-
ло. Прежде чем стать постоян-
ным клиентом "Будматеріалів", 
перебрала не один десяток 

добра добра не ищут. Она как 
нельзя лучше характеризует 
мое отношение к магазину 
"Будматеріали". 

Кстати, о его существовании 
я узнала достаточно недавно — 
наДень строителя. Черниговча-
не и гости города прекрасно по-
мнят, какой замечательный 
праздник — с множеством кон-
курсов и весьма щедрых призов 
— устроили "будматеріалівці" в 
свой профессиональный празд-
ник. Умение делать подарки дру-
гим — умение великое. Устрои-
тели праздника не забыли нико-
го: были в программе меропри-
ятия и для взрослых, и для ма-
лышни. Тем, кто жаждал силуш-
ку молодецкую проявить, пред-
ложили взять себе любой пода-
рок из... развешенных на деся-
тиметровом столбе — залазь и 
бери. Детишки с превеликим 
удовольствием строили песоч-
ные города, а их бабушки и де-
душки лихо отплясывали танцы 
их молодости в ретро-конкурсе. 
А еще был конкурс на лучший 
анекдот о строителях, а вечером 
в черном августовском небе рас-
цвел фейерверк... 

"Ха, всего лишь рекламная 
акция!" — ворчливо изрекал жи-
вущий внутри меня скептик. Но 
где-то по большому счету я была 
с ним не согласна — совсем не 
обязательно было ради рекламы 
делать городу такие подарки. 

А потом было первое сентяб-
ря, и администрация трех чер-
ниговских шкоп обратилась в 
"Будматеріали" с просьбой — 
чтобы поздравили ребятишек с 
Днем знаний. В магазине к это-
му подошли творчески: пригла-
сили профессиональных акте-
ров, нарядили их в костюмы 
Мастера-Строителя — фирмен-
ного знака магазина. На школь-
ных дворах развернулось шоу, в 

День знаний в СШ № 15 

бродить по просторным залам 
магазина — продавцы-консупь-
танты с удовольствием расска-
жут ему о характеристиках каж-
дого товара, помогут подобрать 
необходимое, оформят заказ и 
решат вопросы доставки, а при 
необходимости — и установки 
всего приобретенного. При этом 
они будут вежливы и предупре-
дительны — каким бы требова-
тельным не был потребитель. 
Здесь вы никогда не услышите 
фразу типа "Да не знаю я техни-
ческих особенностей именно 
этой модели! Вот возьмите ин-
струкцию и сами почитайте" — 
персонал магазина проходит 
тщательнейшую подготовку и 
точно знает преимущества и не-
достатки всего имеющегося в 
ассортименте. Еспи вожделен-
ного товара в наличии нет, его 
можно заказать по каталогу — и 

День строителя 

фирм-поставщиков — как ме-
стных, так и киевских, и все они 
меня чем-то не устраивали. В 
одной киевской фирме меня 
до истерики разозлила необ-
ходимость отстоять три длин-
нющие очереди в одном и том 
же магазине-складе: одну—за 
настенной плиткой, другую — 
за напольной, третью — за 
декором. При этом никто не 
удосужился пояснить мне раз-
ницу между плиткой того или 
иного вида — зато все, слов-
но сговорившись, настоятель-
но рекомендовали "платить 
побыстрее и не задерживать 
очередь". Другая фирма меня 
просто умилила категоричес-
ким отказом доставить оппа-
ченный товар на дом — дес-
кать, у них нет транспорта, а 
мои проблемы — это исключи-
тельно мои проблемы. Надо 
ли говорить, что в эту фирму я 
больше ни ногой?! 

Есть такая поговорка: от 

заключение которого все перво-
клашки получили подарки. И 
вновь во всем этом просматри-
валась не рекламная деятель-
ность, а элементарное, но такое 
редкое сегодня желание дарить 
радость, уделять внимание со-
всем незнакомым людям. И, кро-
ме того, то тут, то там нередко 
доводилось слышать о благо-
творительной деятельности ад-
министрации магазина: расска-
зывали об этом те, кому помог-
ли, — сами благотворители доб-
рыми делами не хвастались... 

...В общем, когда я впервые 
отправилась в "Будматеріали"за 
покупками, я уже была уверена 
в том, что меня не "отфутболят" 
выбирать необходимый товар 
самостоятельно — методом на-
учного тыка, что не втюхают ка-
кой-нибудь неликвид и так да-
лее, и тому подобное. Надо ска-
зать, я не ошиблась. 

Покупателю в "Будматеріа-
лах" не придется неприкаянно 

все желаемое будет у вас в крат-
чайшие сроки. 

Кстати, об установке. Сделав 
покупку в "Будматеріалах", мне 
не приходится искать некого сан-
техника-электрика дядю Васю, 
который, почесав задумчиво за-
тылок, как-нибудь — чаще всего 
по наитию — "всобачит" куплен-
ное на место. Я раз и навсегда 
избавлена от сомнений, будет 
ли после такой установки все это 
работать — специалисты "Буд-
матеріалов" имеют большой 
опыт установки всего ассорти-
мента техники, предлагаемой в 
магазине. 

Не знаю, как вам, а мне все-
гда важны гарантии, и то, что 
"Будматеріали" их дают практи-
чески на любой товар, меня 
очень даже устраивает. Меня 
также успокаивает, что в этом 
магазине мне по первому же 
требованию заменят любой то-
вар, в котором замечен наи-
меньший заводской брак — эта 

фирма уважает себя и своих 
клиентов. 

Почему еще я храню вер-
ность "Будматеріалам"? Вам 
часто представляется воз-
можность побывать на пре-
стижных салонах, полистать 
каталоги, в которых представ-
лены последние достижения в 
области строительных техно-
логий? И мне не часто. В со-
стоянии ли вы пригласить для 
отделки вашего жилья опыт-
ного и престижного дизайне-
ра? И я не могу. Зато, придя в 
"Будматеріали", я запросто 
попистаю каталоги, которых 
там — великое множество, по-
советуюсь со специалистами 
— а продавцы-консультанты 
там действительно специали-
сты! — и выберу все необхо-
димое. От краски до кисточки, 
от провода до стремянки, от 
шпатпевки до мастерка, кото-
рым ее укладывать. 

Говорят, можно купить по-
дешевле, чем в "Будматері-
алах"? Возможно, и так. Мож-
но оббегать все специализи-
рованные магазины, все 
рынки — отчаянно торгуясь 
за каждую копейку, но не 
имея возможности толком 
рассмотреть покупаемое, 
таща на себе все приобре-
тенное и отчаянно упраши-
вая таксистов посадить вас 
в машину с вашими необъят-
ными пакетами и сумками. 
Можно до потери пульса ме-
таться из одного конца горо-
да в другой в поисках более 
дешевого шурупа, но пере-
плачивая на общественном 
транспорте. Можно многое. 
Но зачем? 

Куда проще прийти в 
"Будматеріали", сделать по-
купки — и переложить часть 
организационных хлопот на 
плечи тех, кто умеет делать 
все необходимое по долгу 
службы. Куда проще прийти 
в "Будматеріали" — и дей-
ствительно почувствовать 
себя не затравленным непо-
сильной ремонтной необхо-
димостью "совком", а нор-
мальным жителем Европы. 

Вот потому-то все свои ре-
монтно-строительные покупки 
я делаю исключительно в "Буд-
матеріалах". Вот потому-то я и 
верна им — от добра добра, 
как мы установили, не ищут. 
Попробуйте — и однажды сде-
лав покупку в этом магазине, 
вы не захотите идти в другие. 

Инна БИЛЫМ 

P.S. А еще скажу вам по 
секрету, что все равно пос-
ле каждой покупки в "Будма-
теріалах'' я обязательно 
сравниваю цены на рынке и 
в специализированных мага-
зинах с "будматериаловски-
ми" и скрупулезно подсчи-
тываю все свои расходы 
Хотите верьте, хотите 
нет — а выходит один к од-
ному, но с удовольствием и 
без нервотрепки. 

I 

т -
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НАШ ЛОХОТРОН 
На днях в отделе торговли и защиты прав потребителей Сла 

вутичского горисполкома раздался телефонный звонок. Обижен 
ный Потребитель (назовем его именно так) попросил защиты и 
помощи. Жаловался бедняга на... канал "Интер". Случилось 
следующее. Наш Потребитель имел несчастье однажды услы 
шать на этом канале рекламу товаров для похудения. Посколь 
ку эта проблема, актуальная для доброй трети человечества 
была не безразлична и ему, он быстренько заказал по указан 
ным телефонам все рекламируемые "похудейки", а также "при 
бамбасы" к ним. Покупка вылилась в весьма круглую сумму — 
более двух тысяч гривен. Разумеется, ни "похудейки", ни "при 
бамбасы" не помогли. Потребитель попробовал предъявить 
претензии "Интеру" —за недобросовестную рекламу, но не тут-
то было: рекламодатель по закону не несет ответственности за 
содержание рекламы. Его дело — прорекламировать товар, на 
который выдана соответствующая лицензия соответствующих 
органов. И все. 

В итоге Потребитель остался без денег и с кучей никому не 
нужных приспособлений, не давших никакого результата. 

Думается, пояснять, почему я максимально унифицирова 
ла моего Потребителя, — не нужно: конкретный человек и без 
того оказался в до боли смешной и обидной ситуации, да и мы 
все время от времени играем вТлохотрон — кто по-крупному 
кто слегка. Примеры? Запросто. Кому из курильщиков не при-
ходилось находить в пачках сигарет приглашение принять уча 
стие в акции, розыгрыше, конкурсе? Для этого всего-то и надо 
было прислать 5 — 1 0 — 1 5 и т.д. вкладышей или вырезанных 
значков, напечатанных на пачке, и ждать выигрыша. Кто выиг-
рал? Сами не выигрывали? Нет? Может быть, знакомые? Тоже 
нет? И у меня таких знакомых нет, а жаль — "я хочу видеть 
этого человека!.." 

Подобная ситуация — с многообещающими вкладышами в 
пачках чипсов. Съели чипсы — на дне карточка, а на ней 
рисуночек, точнее — полрисуночка какой-нибудь классной бы-
товой техники, или компьютера, или авто. Найдете вторую по 
ловинку — и обещанный товар — ваш. Сказать по чести, чипсы 
в силу ненормального журналистского образа жизни, приходит-
ся есть регулярно, так что дома скопилось изрядное количе-
ство полукарточек — и ни одной парной. 

Черниговское объединение "Спиртгорілка", носящее ныне 
красивое название "Вагма-Люкс", тоже запустило акцию, кото-
рая действует до конца текущего года: под серебристым защит-
ным слоем — половинка слова, обозначающего предмет выиг-
рыша. Принцип тот же — найти пару. На одном крутом застолье 
я ободрала с полтора десятка защитных покрытий — парные 
так и не встретились. Насколько мне известно, счастливцев, 
которым это удалось, пока нет... Приколы черниговского пив 
комбината "Десна" с акцией "Я еду..." нормально укладываются 
в анекдот про Рабиновича — да-да, тот самый: "Ша, уже никто 
никуда не едет..." Не слышала я пока и о тех везунчиках, кото-
рые куда-то съездили по шоколадным "короновским" акциям 
Ну, впрочем, эти мелкие изымалова денег из карманов погоды 
не сделают. Иное дело — реклама товаров для похудения и 
биодобавки, стоимость которых зачастую более 100 гривен, а 
курс обходится в суммы, превышающие тысячу. Не стоит вес-
тись на то, что рекламодатель обещает вернуть деньги в слу-
чае отсутствия обещанного результата — это тоже уловка по 
привлечению лохов, пардон, потенциальных потребителей: как 
правило, покупатель подобного кота 8 мешке получает на руки 
некий документик, который не дает никаких прав и гарантий и 
не может, служить доказательством в суде. Или, что случается 
чаще, вообще ничего, кроме устных обещаний, не получает. 

Знаю я и такой случай. Одна славутичская семья решила 
начать бизнес — в какой-то газете прочитала о том, что "всего' 
за 100 долларов они могут приобрести у некой фирмы техноло-
гию выращивания шампиньонов, споры этих грибов. Фирма же 
обещала скупать и выращенный урожай. Не вдаваясь в под-
робности, скажу, что ничего у них не вышло. Предложенная тех-
нология выращивания была столь запутанной и сложной, что 
выполнить ее было невозможно ни при каких обстоятельствах. 
Знала ли фирма об этом? Безусловно: требуя вернуть деньги, 
"наши потребители" познакомились со многими товарищами по 
несчастью. Увы! Ничего доказать они не смогли — технология-
то выдержана не была.. 

— Можно ли как-то защитить покупателей в подобных си-
туациях? — обратилась я с вопросом к начальнику отдела 
торговли и защиты прав потребителей Татьяне Щербине. 

— К сожалению, нет. Единственное, что может сделать по 
требитель, чтобы не попасть в такую ситуацию, — это не под-
даваться на уловки рекламы. 

Майя РУДЕНКО 

Ш 
Наприкінці листопада в 

Україні традиційно відмі-
чається сумна подія — чер-
гова річниця голодомору 
1932 — 1933 років. Цій сумній 
даті зазвичай присвячені 
теле- та радіопередачі, га-
зетні й журнальні публікації. 
Не стоїть осторонь і школа — 
подіям початку тридцятих 
минулого століття при-
діляється пильна увага, адже 
без знання минулого, вважа-
ють педагоги, немає майбут-
нього. Цікавий урок з цієї 
теми підготувала викладач 
Славутицького ліцею Вален-
тина Парубець. Він нази-
вається "Передаймо естафе-
ту пам'яті" і має на меті оз-
найомити учнів з історичними 
документами на тему "Голо-
домор 1932—1933 років" і 
творами поетів рідного краю 
на цю ж тему, а також вихо-
вувати в учнів любов до сво-
го краю, формувати щирі 
людські співчуття до жертв 
голодомору, повагу та при-
четність до трагічної долі 
рідного народу та грома-
дянську відповідальність за 
його майбутнє. 

На початку уроку вчитель 
звертається до дітей зі сло-
вами: 

— Якщо ми іменуємо себе 
народом, то зобов'язані зна-
ти свою історію. Минуле не 
належить нікому зокрема. 
Воно — надбання нинішньо-
го і прийдешніх поколінь. 

І якби не замовчували у 
свій час про трагічну подію 
1932—1933 років, певно, не 
було б у нашій історії інших 
сумних сторінок. А це було, є 
і буде трагічною сторінкою в 
житті нашого народу. 

Для того, щоб переконати 
учнів у тому, що ті події — не 
вигадка прийдешніх часів, 
Валентина Михайлівна про-
понує до уваги дітей багато 
історичних документів, згадок 
очевидців, фрагментів літе-
ратурних творів українських 
авторів. У цьому році беруть 
участь і колеги В. Парубець 
— зокрема, вчителі історії, які 
розповідають про причини 
виникнення голодомору на 
родючій українській землі. 

Чи не найвражаючою час-
тиною уроку є момент, коли 
учні розповідають згадки оче-
видців тих часів — за книгою 
чернігівця Станіслава Реп'яха 
"За них скажемо". Виступ кож-
ного з них починається слова-
ми: "Я говорю від імені..." По-
чинаючи розповідь, дитина 
запалює свічку. 

Ось які сумні й страшні 
рядки з книги оприлюднено 
на уроці пам'яті: 

"МАЛИИ Микола Артемо-
вич, 1934 р.н., м. Чернігів 

Голодомору 1933 року я, 
зрозуміло, не пам'ятаю. Але по-
кійна матуся моя не раз зі.сльо-
зами на очах розповідала мені 
про побачене і пережите. Не об-
минув страхітливий геноцид і 
межиріччя Десни і Дніпра, нашої 
Василевої Гути. Якщо є пекло, 
то воно було тут тоді, в той чор-
ний рік. Людей обідрали як ли-
почку. Гребли все поспіль. Де б 
не закопали зерно, винюхували 
енкавеесівські хорти. Ні зерни-
ни не залишали. Те з живності, 
що втекло від загребущих рук, 
їли. Але скільки там його? Пе-
реходили на собак і котів, на 
горобців сітки ставили і ловили. 
Розкопували скотомогильники і 
звідти діставали смердючий 
харч. Казала матуся: скільки 
жити будеш, синку, вклоняйся 
низенько природі: лісам, боло-
там, озерам, річкам, лукам. При-
рода нас порятувала. Річки та 
озера дарували нам рибу і мо-
люсків, болота наділяли нас ко-
рінням аїру та рогози, зеленню 
всякою, яку розмелювали на са-
моробних млинках з жорнами, 
пекли з того борошна оладки, 
луг частував щавлем. А яке бла-
женство було, коли навесні до 
різі в животі наїдалися свічок-
цукерок — молодих пагонів со-
сни і ялини. Та не всі витриму-^ 
вали такі раціони. Були смерті, 
каліцтва, хвороби. Болем ози-
вається в наших серцях голодо-
мор. Хай ніколи не повторяться 
ті страшні часи!.." 

"ХРОПАТИЙ Василь Прохо-
рович, 1923 р.н., с. Хропате 
Чернігівського району 

Від поголовного голоду в на-
ших краях рятувало торфо-
підприємство, яке виросло на-
передодні трагедії, і все ж я ба-
чив обличчя голоду, страшне, 
загрозливе, люте. Моя мати, 
Мотря Юхимівна, спекла для 
їдальні цього заводу з їхнього 
борошна запашного хліба. Зби-
ралася вийняти його з печі. Але 
перед цим взяла здоровенно-
го чавуна з лушпинням для сви-
ней. Поставила його на підлозі. 
Саме в цю мить і увійшов до 
хати чоловік з опухлим облич-
чям і набряклими руками. Нічо-
го не кажучи, він припав до ча-
вуна і, хапаючи в рота чорне 
лушпиння, жалібно дивився на 
господиню. 

— Чоловіче, чоловіче доб-
рий! Я тобі хліба дам! Почекай!.. 

Вона хутенько дістала хліби-
ну, врізала кусень теплого свіжо-
го хліба. Голодний чоловік захо-
дився їсти паляницю. 

— На тобі ще склянку моло-
ка!— проказала мати. Попоївши, 
чоловік подякував матері і хотів 

іти. 
— Звідки ж ти, чоловіче? 

— спитала мати. 
— Здалека. Шукаю торфо-

підприємство, яке десь тут. 
Думав, що не дійду вже, впа-
ду від безсилля... 

— Он воно, підприємство, 
— показала мати рукою. 

Я був тоді малим, але 
побачив голод 193-3 року в 
образі чоловіка, що заві-
тав до нашої хати." 

"НАЙДЬОН Іван Дмит-
рович, 1921р.н., м. Чернігів 

У 1933 році жив- я в 
рідному селі Новий Глибів 
Остерського району. Ноги 
вже були пухлі, то я старав-
ся їсти на лузі щавель, ди-
кий часник, драв буслині 
гнізда. Збирали полову, 
пекли оладки А щоб вони 
не приставали до сковорі-
дки, необхідний був хоча б 
льон, якого було чимало в 
колгоспних коморах. Я ла-
зив під гамазей і з піском 
згрібав зернята льону, що 
висипалися через підлогу. 
Потім з мамою перевіюва-
ли це все, зерна товкли в 
ступі. Допомогла нам вижи-
ти риболовля. Сім'я у нас 
була з семи чоловік: бать-
ко, мати, чотири сини і доч-
ка. Хоч не було й шматоч-
ка хліба в хаті, все ж вид-
ряпалися з ями." 

Чимало звучить на уроці і 
віршів українських поетів— і 
Д. Білоуса, Д. Головка, В. 
Мельник, В. Василашко, Т. 
Коломійця, чернігівців А. 
Шкуліпи, М. Московки, 
В. Сапона, П. Куценка, Я. j 
Ковальця, О. Астаф'єва, О. 
Забарного, О. Шульги, М. 
Малого, М. Протащука, В. 
Протащука. 

Закінчується урок вис-
новком учителя: 

— Світ мав би розколоти-
ся надвоє, сонце мало б пе-
рестати світити, Земля пере-
вернутися — від того, що 
відбувалося. Але світ не роз-
коловся, Земля обертається, 
як їй належить, і ми ходимо 
по ній зі своїми тривогами і 
надіями, ми, єдині спадкоємці 
всього, що було. 

Тож пом'янімо сьогодні 
тих великомучеників нашої 
тяжкої історії — мільйони ук-
раїнських селян, жертв не-
баченого в історії людської 
цивілізації голодомору... 

...А й справді, пом'янімо 
— попри всі теперішні не-
гаразди й політичні спеку-
ляції сьогодення. Така вже 
в нас історія. 

Євгенія ПОЗЕМКО 

Между Йеменом 
и Руандой 

Двигаясь курсом экономичес-
ких реформ, к 2003 году Украина 
по степени экономической свобо-
ды сравняется с Йеменом, Мала-
ви и Руандой. Разделив с этими 
государствами 131-е место в про-
гнозе американского Heritage 
Foundation и Wall Street Journal, 
Украина получила индекс эконо-
мической свободы в 3,65 балла. 

Чтобы измерить уровень эко-
номической свободы и опреде-
лить рейтинг каждой страны, ав-
торы индекса подсчитывают 50 
экономических показателей, кото-
рые составляют 10 более широ-
ких категорий — факторов эконо-
мической свободы: торговая по-
литика, налоговое бремя, вмеша-
тельство правительства в эконо-
мику, монетарная политика, поток 
капиталов и иностранные инвес-
тиции, банки и финансы, зарпла-
ты и цены, права на собствен-
ность, регулирование и черный 
рынок. Индекс по каждому из них 
варьируется от 1 (минимум госу-
дарственного вмешательства) до 
5 (максимальное вмешательство). 

Обобщенный индекс эконо-
мической свободы для каждого 
конкретного государства рассчи-
тывается как среднее арифме-
тическое показателей по каждо-
му из этих факторов. 

В результате таких математи-
ческих операций страны распре-
деляются на четыре категории: 

1. Свободные — страны, чей 
обобщенный индекс составляет 
1,95 и меньше. 

2. Скорее свободные — ин-
декс от 2,00 до 2,95. 

3. Скорее несвободные — 
индекс от 3,00 до 3,95. 

4. Подавленные — индекс от 
4,00 и выше. 

Таким образом, Украина с 
общим результатом 3,65 попа-
дает в категорию стран, где эко-
номика "скорее несвободна". 
Всего каждый год анализу под-
вергаются достижения 161 стра-
ны мира. Правда, в нынешнем 

году индекс не рассчитывался 
для Анголы, Бурунди, Конго, 
Ирака и Судана, поскольку в на-

. стоящий момент эти государ-
ства находятся в состоянии 
гражданской войны или анархии. 

Самыми экономически сво-
бодными государствами плане-
ты оказались Гонконг (1,45), Син-
гапур (1,5), Люксембург, Новая 
Зеландия (по 1,7) и Ирландия 
(1,75). Кроме того, из стран быв-
шего СССР в первую десятку с 
общим индексом 1,8 попала Эс-
тония. Последнее— 156-е мес-
то — заняла Северная Корея с 
общим индексом 5,00 балла. 

По сравнению с прогнозами 
на 2002 год Украина улучшила 
свой результат на 0,2 балла за 
счет прогресса в области бан-
ковской деятельности, вмеша-
тельства государства в экономи-
ку и монетарной политики госу-
дарства, однако ухудшился по-
казатель в категории иностран-
ных инвестиций. 

www.nPABflA.com.ua 

МАРКЕТИНГ В СОВРЕМЕННОМ ДЕТСКОМ САДУ 
Маркетинг, как концепция 

управления, сложился в 60— 
70 годах, и только сейчас его 
основные принципы доходят 
до дошкольного воспитания. 

Детские сады в современ-
ных условиях должны так пост-
роить работу, чтобы всей сво-
ей деятельностью привлечь 
детей, а вместе с ними и роди-
телей в свои структуры. Вторым 
этапом является максимальное 
удовлетворение спроса родите-
лей на те или иные услуги, для 
создания атмосферы сотрудни-
чества в рамках сада. 

Поэтому стало необходимым 
условием создание маркетинго-
вой программы по предоставле-
нию детям тех услуг, в которых 
заинтересованы их родители. 

Так, на базе детсада № 4 
"Марите", заведующей кото-
рого является Н. Ивашко , в 
этом учебном году началась 
активная работа по изучению 
и использованию программы 

маркетинг-микс. 
Эта программа достаточно мо-

бильна и меняется в зависимости 
от конкретного спроса родителей 
на те или иные услуги, предостав-
ляемые садом. При помощи рей-
тинга услуг и его анализирована 
планируется дальнейшая работа 
сада в этом направлении. 

Тесный контакт с родителя-
ми, тщательное изучение рей-
тинга услуг, позиционирование 
позволяют ускорить инноваци-
онные процессы с теми услуга-
ми, которые на данный момент 
являются приоритетными. 

Анкетирование родителей 
показало, что они заинтересова-
ны в первую очередь в оздоров-
лении детей. На этом оснований 
администрацией сада было при-
нято решение об активизации 
работы медицинского блока пу-
тем установки фильтров воды и 
ионизаторов воздуха •-в Ксиедой 
возрастной группе на базе yate-
имеющихся медико-лечебных и 

физкультурно-оздоровитель-
ных услуг( физиотерапия, мас-
саж, самомассаж в миницент-
рах здоровья, спелеотерапия, 
циркулярный душ, химиопро-
филактика для тубинфициро-
ванныхдетей, фитотерапия,а-
эротерапия,оздоровление де-
тей с помощью витаминной 
программы, ЛФК, занятия в 
бассейне, физкультура). 

Таким образом, маркетинго-
вая программа включает в себя 
конкретные меры, направлен-
ные на реализацию поставлен-
ных перед санаторным детским 
садом № 4 "Марите" целей — 
профилактику заболеваний и 
оздоровление детей. 

Также по маркетинговой про-
грамме ведется работа по пре-
доставлению услуг учебно-вос-
питательного комплекса работы. 

Наталия ПОЯРКОВА, 
воспитатель-методист 

санаторного детского сада 
. № 4 "Марите" 

Секрет долгой 
Исследователи Бостонско-

го госпиталя сформулировали, 
по их мнению, семь факторов, 
непосредственно влияющих на 
качество и продолжительность 
жизни. Вот эти факторы: 

отказ от курения; 
отказ от злоупотребления 

алкоголем; 
борьба с лишним весоад 
регулярные физические уп-

ражнения; 
контроль депрессивного 

настроения; 
"счастливое детство"; 
гармоничная семейная 

жизнь. 
Ученые отмечают, что пе-

речисленные факторы осо-
бенно влияют на качество жиз -
ни людей после семидесяти, 
создают условия для "здоро-
вой старости". 

Многие факторы (особен-
но первые четыре) поддают-
ся коррекции в процессе 

жизни, хотя для их 
положительного эф-
фекта требуются де-
сятилетия. Даже на 
депрессивное на-
строение можно вли-
ять с помощью со-
временной терапии. 

Можно ли повлиять 
на последние два фак-
тора? Вряд ли. Ведь в 
своих внутрисемей-
ных отношениях чело-
век часто моделирует 
поведение своих ро-
дителей, то есть, фак-
тически, залог "гармо-
ничной семейной жиз-
ни" закладывается у 
человека с детства. 

Итак, отказ от куре-
ния, злоупотребления алкого-
лем, регулярные физические уп-
ражнения, контроль уровня хо-
лестерина и самообладание 
способны продлить и улучшить 

НАШУ жизнь. А наш личный 
пример, забота и внимание 
продлят жизнь нашим ДЕТЯМ. 

Александр СПЕРАНСКИЙ, 
LIKAR INFO 

http://www.nPABflA.com.ua

